

# Infinito amor por la historia

Por ORLANDO NARANJO ESCALONA  
Foto cortesía de la entrevistada

Sólida formación académica y amor innato por la historia son algunas de las herramientas que le han bastado a la profesora Ilcia Reyes Escalona para ubicarse entre las investigadoras más encumbradas de su ámbito en el municipio de Bartolomé Masó.

Titulada en Historia y Marxismo en el Instituto Superior Pedagógico Blas Roca Calderío, cuenta con extensa hoja de servicio en la docencia y la investigación, lo cual la ha llevado a participar en eventos de toda índole y a encabezar la filial local de la Unión de Historiadores de Cuba.

"Esta organización me ha permitido crecer profesionalmente e interactuar con historiadores de toda Granma y un poco más allá, algunos de ellos han sido parte de mi formación e incluso autores de textos referenciales en mi trabajo con la Historia".

Recuerda con mucho cariño su participación en la más reciente edición del Congreso provincial de Historia Granma corazón de la patria, donde, además de representar a los 17 afiliados de su sesión de base, tuvo la oportunidad de mostrar la trayectoria de la comunidad de Las Mercedes mediante la figura de Ernesto Che Guevara.

"Fue una experiencia fascinante desde el primer momento, llena de acontecimientos importantes para mi carrera, sobre todo por las conferencias magistrales que allí recibimos y por el intercambio académico".

La también Máster en Ciencias de la Educación ostenta el premio iberoamericano Mujeres por la paz, debido a su participación en el concurso Grandes mujeres, con una obra que muestra la presencia africana en la cultura nacional.

"Con ella logré esbozar la herencia de nuestros ancestros africanos en la



hidalgúa, bravura y resistencia de la mujer cubana de estos y otros tiempos y el por qué debemos seguir transmitiendo ese legado hacia las nuevas generaciones".

Desde el Centro Universitario maseense, Ilcia realiza, de igual modo, una intensa labor al frente de la Cátedra Honorífica Fidel Castro Ruz, con resultados significativos en investigaciones, ponencias y otras presentaciones relativas a la trayectoria revolucionaria y el pensamiento de nuestro Comandante en Jefe.

Conscientes de que la historia y las tradiciones locales resultan ejes para la formación ideológica de las nuevas generaciones, los historiadores granmenses, entre ellos Ilcia Reyes Escalona, no cejan en el empeño por motivar el sentimiento y el orgullo de ser cubanos.

Su labor enaltece a todos los que siguen confiando en la validez del proyecto social del país y, particularmente, en los jóvenes, a quienes se debe inculcar una actitud virtuosa, educada e inteligente, alimentada con los mejores valores patrios y un infinito amor hacia la humanidad.

# Katherine logró lo que más quería: ser enfermera

Texto y foto RODRIGO MOTAS TAMAYO

El séptimo mes del año le trajo a la jovencita Katherine Matamoros Vázquez una felicidad nueva para sus 20 primaveras. Abrió puertas a la realización de un sueño de infancia: hacerse enfermera.

Esta muchacha, oriunda del poblado de San Ramón, encabezó la lista de los 41 egresados de la segunda edición del curso de técnicos básicos en Enfermería, de la sede municipal campechuelera Mario Muñoz Monroy, de la Facultad de Ciencias Médicas Celia Sánchez Manduley, ubicada en Manzanillo.

En calidad de mejor graduada por su trayectoria integral durante el curso de 10 meses, fue voz pública de esa nueva fuerza del ejército de las batas blancas, para dar gracias a la Revolución y patentizar que serán fieles a sus principios.

Radiante de felicidad confesó sentirse plena, pues "lo que más he querido en la vida es hacerme enfermera, como mi mamá. Comencé a estudiar la carrera de Medicina y, por problemas de salud, tuve que dejarla; no obstante, cuando en el municipio se convocó a estos cursos, me presenté".

Me mira y sonríe ante la interrogante: "Es como usted dice, un cambio... pero lo que realmente quería en la vida es ser enfermera, y lo logré".

Los llamados cursos emergentes, que propicia la Universidad de Ciencias Médicas de Granma, con el objetivo de cubrir necesidades de las instituciones de la Salud Pública en el territorio, brindan las herramientas necesarias para la profesión.

"Fueron meses de estudio en caliente, con los pacientes delante, pues yo pertenecía al policlínico Genaro Brito Vargas, ubicado en San Ramón", narra, mientras en sus ojos se reflejan recuerdos de esos días como instantáneas



inolvidables. "Lo que se aprendía, se aprendía en la práctica", recalca con seguridad.

"Logré graduarme siempre con la idea de que debo ser una buena profesional y hacer realidad las enseñanzas de mis profesoras Nilda y Liana, a quienes agradezco también este éxito".

¿Pretensiones...? sonríe. Saldar mi compromiso con la Patria, darlo todo por los pacientes y estudiar", y el rostro se le ilumina cuando acomoda con orgullo la cofia recibida.

A partir de septiembre próximo, los recién egresados continuarán estudios en este propio territorio, como técnicos de nivel medio y luego en la licenciatura de dicha disciplina.

La premura de la entrevista, y el reclamo de sus compañeros de estudios para ir a celebrar, solo dejan tiempo a otra pregunta: "A los jóvenes les digo que siempre tendremos oportunidades para seguir adelante, no importa el camino... todo depende de nosotros, independientemente de los tiempos que se vivan".

# Atesorar versatilidad y experiencia

Texto y foto YOENIS POMPA SILVA

"Llevo 21 años trabajando en Copextel Granma. Comencé mi vida laboral en medio de la renovación tecnológica, durante el cambio de televisores en blanco y negro por los chinos marca Panda; entonces, tuve que estudiar su funcionamiento, para poder capacitar a la población", refiere Madelín Puig Román, gerente comercial de ventas de esa entidad.

"Recuerdo que subimos a las zonas intrincadas de la Sierra Maestra, y llegamos con televisores a cada hogar".

Señala que a lo largo de estos años enfrentó diversos desafíos, lo que le ha permitido atesorar grandes experiencias y conocimientos.

"El mayor reto fue el programa Batalla de ideas, creado por el Líder Histórico, Fidel Castro Ruz, en el cual estuvimos presentes en todos los procesos de la Revolución energética", destaca.



"Era un proceso de elevado beneficio, que requirió una logística extraordinaria, con repercusión incluso hoy, porque se conservan muchos de los bienes entregados en aquel momento. La familia

cubana recibió módulos con los cuáles sólo se podía soñar, teniendo en cuenta la economía doméstica y el precio en el mercado internacional".

Madelín Puig fue una de las féminas premiadas en 2024 con motivo del Día del trabajador metalúrgico y electrónico, celebrado el 24 marzo.

"Realmente he desempeñado varias funciones, fui facturadora, luego pasé a Gestión de técnica documental, de ahí a especialista en Gestión de la información y más tarde especialista principal del departamento de Finanzas", subraya.

Actualmente funge como gestora de ventas de equipos tecnológicos, como televisores, computadoras, bombillos recargables, entre otros.

Refiere que trabajar en la entidad le ha propiciado descubrir otros horizontes en su proyecto de vida.

"Llevo en la sangre el ADN de la sensibilidad artística. Canto y actúo, de

hecho, soy fundadora del movimiento de artistas aficionados de la empresa, creado en el 2008; he obtenido numerosos reconocimientos provinciales y nacionales en diferentes modalidades del arte", significa.

"Amo mi trabajo y siento pasión por lo que hago. Cuando la división Copextel Granma se fundó, el 4 de junio del 2001, dije que mi labor la desarrollaría allí, y así fue, tres años después integré el gremio de trabajadores de la nueva empresa, que en marzo del 2022 pasó a ser filial, con más autonomía en la diversificación de los servicios.

"Hoy estamos presentes en los programas de ahorro energético, de apoyo a la Salud, a la Educación, a sectores priorizados de la economía y al turismo", añade y enfatiza que Copextel Granma se ha propuesto para este año cumplir el plan de instalación de los parques solares fotovoltaicos en Bayamo, Manzanillo y Niquero.